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本报记者姚广义

江世学：带领村民奔小康

“明天下午，郑州、武汉、信阳的市民，

就能吃上我们江湾村生产的香甜可口的
金麦圈了。饮水思源，俺富了，也要带领村
民奔小康。 ”昨日，在光山县江湾村食品加
工厂生产线边， 看着一袋袋小面包被生
产、包装好，光山县江湾村党支部书记江
世学满意地笑了。

从退伍返乡至今，这个身份仍然是农
民的汉子， 扎根家乡

30

年， 用汗水和智
慧，把豫南一个普普通通的贫困山村带上
致富道路，打造成一副崭新的面貌。

今年
52

岁的江世学，

2009

年荣登
“全国优秀复员退伍军人光荣榜”，是信阳
市第二、三、四届人大代表，被评为

2013

“河南最美村官”。他带领的江湾村
2009

年获全省“五个好”村党支部称号，

2010

年
2

月被评为省级生态村，

2010

年
3

月
被评为省文明村镇。

1986

年，江世学退伍返回家乡。通
过自筹资金和贷款，他先后创办了精米

加工厂、砖瓦厂和沙场，腰包慢慢鼓了
起来。 “他脑子活，敢闯敢干，是个致富
能手。 ”江湾村村主任王绪平这样评价
他。

凭着硬朗的干事作风和致富本领，江
世学得到村民和社会的认可，

1998

年，他
全票当选村党支部书记，也开始了自己思
索多年的乡村改造。他采用独特的土地互
换模式，置换土地

300

亩，建成信阳市最
大的新型农村社区———江湾村河棚新型
农村社区。如今，一期

280

户农民已入住，

二期集建的
240

户已全部完成，三期
80

套高标准别墅正全力推进。社区内便民服
务中心、自来水厂、卫生室、敬老院、学校、

大型超市、文化活动室、健身广场等基础
设施齐全。

2009

年，根据本村劳动力外出多，抛
荒、撂荒现象严重的特殊村情，他发起创
办了全省首家农村土地信用合作社———

江湾村土地信用合作社，打造了村集体拥
有土地所有权、 农民拥有土地承包权、合
作社拥有土地经营权的“三权”合一“江湾
模式”。

2009

年
3

月
27

日由村委会发起，

部分种粮大户参与的“江湾农村土地信用
合作社”正式挂牌成立了。 这个后来被媒
体称为“土地银行”的合作社，从此打破江
湾村平静的生活。

江湾村地处光山县和罗山县交界处，

挨着
312

国道，一直以来因为人多地少，

村民背井离乡，外出打工者众多，导致大
量土地抛荒，成了有名的“空心村”。

（下转
03

版）

要闻简报

让编钟余音绕梁 让毛尖香飘各地

———访中国新闻社副总编辑张明新

“信阳山川秀美、人杰地灵，是一
个十分宜居的好地方。 通过参观信阳
博物馆、信阳文新茶叶科技园、信阳国
际茶城、鸡公山等地，让我加深了对信
阳的印象， 特别是对信阳的文化有了
一个全新的认识， 信阳的确是个好地
方。”中国新闻社副总编辑张明新昨日
在接受记者采访时如是说。

张明新说，信阳历史文化厚重，信
阳博物馆的馆藏文物十分丰厚， 许多
国宝代表着中原文化和楚文化， 展示
的编钟演奏的《东方红》乐曲随我国第
一颗人造地球卫星声震寰宇， 被世人
传为佳话。这两天的参观中，我了解到
信阳毛尖饮誉古今、名扬中外，是全国
十大名茶之一， 宋代苏东坡曾赞誉为
“淮南茶信阳第一”，

1915

年获巴拿马
万国博览会金奖。 信阳国际茶城不仅
有茶艺表演， 还有各地的茶文化都在

这里得到了体现。近年来，信阳又有新
的创新，生产出了信阳红茶，成为绿茶
“信阳毛尖”的有益补充，又推动了信
阳茶产业的发展。 鸡公山是信阳的生
态文化的代表，这里有很多西洋建筑，

这些不同国别、不同风格的建筑，既反
映了当时中国所处的半殖民地的地
位，同时也向人们展示了各国的建筑艺
术。看了鸡公山武汉会战历史纪念馆，

回顾了武汉会战这段历史，深受教育，

很受鼓舞，希望信阳能够继续挖掘武汉
会战的历史，弘扬我们的民族精神。

谈起如何办好报纸，张明新说，新
闻工作者使命光荣，责任重大。办报要
适应多媒体的转型，加强报网互动，更
好地服务社会。办报要有速度，报道新
闻必须提高速度，传播要更加广泛。要
有深度，报纸要体现纸媒的特点，报道
的内容要深入。要有高度，党报的评论
站位要高，新闻标题要做到准确鲜明、

形象生动。

“鹤
舞
茶
香·

年
鹤
岭
书
法
艺
术
展
”开
展

本
报
讯
（记
者
向
炜
）四
月
十
八
日
，

“鹤

舞
茶
香·

年
鹤
岭
书
法
展
”在
信
阳
书
画
院
正
式

开
展
。本
次
展
览
是
年
鹤
岭
先
生
书
法
艺
术
之
旅

的
一
个
总
结
，

共
展
出
书
法
作
品
二
百
多
幅
，多

为
他
近
年
来
的
新
作
精
品
，可
谓
真
草
隶
篆
诸
体

皆
备
，横
幅
、中
堂
、册
页
、手
卷
等
品
类
齐
全
，充

分
展
现
了
年
鹤
岭
新
的
艺
术
视
角
和
独
特
的
审

美
境
界
。

潢
川
县
全
面
构
建
药
品
安
全
保
障
机
制

本
报
讯
（吕
义
胜
张
俊
）近
年
来
，潢
川

县
以
监
管
机
制
建
设
与
监
管
网
络
建
设
为
基

础
，以
“规
范
化
药
房
”建
设
与
电
子
监
管
系
统

建
设
为
核
心
，突
出
政
府
“抓
手
”作
用
，构
建
长

效
监
管
机
制
，

药
品
安
全
保
障
水
平
得
到
显
著

提
升
。

该
县
与
各
职
能
部
门
及
各
乡
镇
政
府
签

订
了
“药
品
安
全
工
作
目
标
责
任
书
”

，将
药
品

安
全
工
作
纳
入
对
乡
镇
的
年
度
绩
效
目
标
管
理

考
核
。

新
县
建
立
国
土
公
安
联
合
执
法
机
制

本
报
讯
（黄
成
高
）自
去
年
以
来
，新
县
国

土
资
源
执
法
监
察
大
队
与
新
县
国
土
资
源
警
察

大
队
建
立
国
土
资
源
联
合
执
法
机
制
，

严
厉
打

击
国
土
资
源
领
域
违
法
行
为
。

该
县
坚
持
联
合

动
态
巡
查
，将
城
乡
结
合
部
、集
镇
、公
路
沿
线
、

新
型
农
村
建
设
等
区
域
及
矿
产
集
中
的
乡
镇
作

为
巡
查
重
点
，定
期
或
不
定
期
分
区
分
片
巡
查
，

对
土
地
、矿
产
违
法
行
为
，做
到
早
发
现
、早
制

止
、早
处
理
。

经过
3

天紧张、 激烈而又精彩的角逐，

2014

年第六届
“信阳毛尖·龙潭杯”全国自行车公开赛于

4

月
21

日圆满落
幕。当日，选手们冒雨在平桥区郝堂村参加了最后一天的山
地车比赛。 来自

SPECIALIZED

中国车队的胡浩获得男子
甲组第一名， 来自朝阳轮胎车队的夏立新获得男子乙组第
一名，来自深圳龙岗的邓湖平获得女子组第一名。图为比赛
时的情景。 本报记者黄铎摄

产业“聚”变促崛起

———淮滨县产业集聚区建设发展纪实

4

月的淮滨大地，阳光明媚，春意盎然。位
于县城东北部的产业集聚区内处处忙碌，一
派生机勃勃的景象：重点项目工地机声隆隆，

标准化厂房拔地而起，生产车间繁忙有序，产
业工人热情满怀， 货运卡车来回穿梭……共
同构筑了一幅美丽的工业画卷。 然而，将时钟
倒拨回

5

年前，这里却是另一番情形：荒芜的
淮河滩地上杂草丛生， 布满了大大小小的坑
塘和沼泽……放眼望去，整个滩区满目疮痍。

5

年间，就是在这片土地上，淮滨县产业
集聚区实现了从无到有、 从小到大， 从弱到
强、从散到聚等一系列转变：

2009

年，经省政
府批准成为全省首批

180

个产业集聚区之
一， 同年被省政府评为全省又好又快发展产
业集聚区，荣获奖金

600

万元；

2011

年，被省
政府定为全省一类产业集聚区；

2012

年和
2013

年， 在全市产业集聚区综合考评中取得
了较好的名次……

统计数据显示，截至
2013

年年底，淮滨

县产业集聚区累计完成固定资产投资
162.9

亿
元，建成区达

6.7

平方公里，入驻企业
70

家，累
计实现主营业务收入

252.65

亿元，集聚城镇人
口

6.5

万多人，吸纳从业人员
2.6

万多人。

5

年来， 淮滨县产业集聚区的建设和发
展，经历了曲折和阵痛，凝聚了县委、县政府
和广大干群的心血和汗水， 是一段全县上下
团结一致、艰苦奋斗的感人历程。

思路决定出路
“观念一变天地宽。 ”

地处淮河之畔的淮滨， 因濒临淮河而得
名，因防汛抗洪而建县，因洪水频发而受穷。

建县晚、基础差、底子薄，地处偏远、交通落
后，自然灾害多、人口总量小，一产不稳、三产
不足……这就是淮滨的特殊县情。建县

62

年
间，共发生大小洪涝灾害

57

次。可以说，淮滨
的历史就是一部与自然灾害顽强抗争的奋斗
史，更是一部生生不息谋发展的创业史。

面对历史和现状， 坚强的淮滨人民没有
被吓倒， 始终在不断求索中找寻着自己的出

路……

走出去学习先进经验，请进来传经送宝。

2008

年伊始，淮滨县委、县政府带领县四大家
领导奔赴浙江、江苏、福建、广东等地进行实
地考察，请来了专家教授作辅导报告，邀请了
先进地区经验丰富的领导前来指导。 经过深
入的学习研究和激烈的思想交锋， 在深刻剖
析县情的基础上，围绕如何实现富民强县、跨
越赶超， 全县上下展开认真讨论并达成了共
识———工业发展是淮滨全面发展不可逾越的
历史阶段，大力发展工业、培育和壮大产业集
聚区是淮滨跨越发展的必由之路。

5

年间，随着工业经济的壮大和产业集聚
区的建设， 淮滨县经济社会发展也有了长足
的进步。

2013

年， 全县生产总值达
116.2

亿

元，公共财政预算收入达
2.8

亿元，城镇居民
人均可支配收入达

17806

元， 农民人均纯收
入达

6658

元；县城框架拉大到
40

平方公里，

城镇化率达到
34.2%

， 呈现出一幅经济蓬勃
发展、社会日益繁荣的美好景象。

载体承载希望
“思路决定出路，行动决定成败。 ”

2009

年，省、市作出建设产业集聚区的重
大部署，特别是市委提出“关注工业、学习工
业、研究工业、支持工业”的决策后，一直苦苦
追寻和探索工业发展出路的淮滨县终于找到
了突破口，迅速行动、积极作为，迎来了工业
发展的春天。

（下转
03

版）

□

韩浩杨昌兴吴晓睿

□

本报记者黄铎

把

落

脚

点

放

在

重

实

效

惠

百

姓

上

—

—

—

三
论
如
何
贯
彻
落
实
省
市
产
业
集
聚
区
建
设
工
作
会
议
精
神

在全市产业集聚区建设过程中，我
们积极谋发展， 务实上项目， 持续求提
升，其目的何在？ 对此，市委书记郭瑞民
在日前召开的全市产业集聚区建设工作
会上明确指出：“把落脚点放在重实效、

惠百姓上”，很明显，目的就是为了惠泽
百姓。中原经济区建设也是这样，始终坚
持不懈、 不遗余力发展产业集聚区是为
了“富民”的共同出发点和落脚点。

中原经济区建设有宏观布局， 魅力
信阳建设有其特定目标。 信阳围绕富民
强市目标，充分发挥前沿、生态、民智三
大优势，突出培育主导产业，全市产业集
聚区呈现出电子信息、现代家居、绿色食
品、新型建材、现代物流等不同特色的产
业集群， 为构建现代产业体系创造了可
持续发展的新优势， 在全省产业集聚区
排序中不断向前进位， 这是有目共睹的
实情。

毫无疑问， 建设产业集聚区是为了
让老百姓生活得更好， 是实现好、 维护
好、 发展好人民群众根本利益的创新举
措、有效载体。 但是，远大的理想要从小
事做起，不然就会成为空中楼阁；再美的
愿景，要通过实干才能变为现实，不然就
会成为痴人说梦。这就需要我们在产业集
聚区建设中八仙过海———各显神通，力求
实效，用老百姓能够看得见、摸得着、享受
得到的成果来说话， 那就会掷地有声、一
字千金，比什么溢美的词句都要好。

注重实效关键在业绩。可以说，全市产业集聚区建设的现状
是水平不一致，发展不平衡，效益不相同。 但是，为了能够惠泽百
姓，我们的目标一定要以“效果”为主，“效率”为辅。形象地说，效果
就是“更好”，效率就是“更快”。如果没有效果，效率越高，后果越严
重，这个道理大家都懂得，切不能只重视效率，而忽视效果；要学
会遵循经济规律办事，注重最佳效果，才能实现又好又快地发展。

（下转
03

版）

郭瑞民乔新江会见航天精工

股份有限公司总经理郭俊三

本报讯（记者胡瑜珊）

4

月
21

日，市委书记郭瑞民、

市长乔新江在市行政中心会见了航天精工股份有限公司总
经理郭俊三一行， 双方就加快河南航天精工制造有限公司
在信阳的发展，实现双赢进行了沟通和交流。市政府副市长
张明春参加会见。


